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La esperanza 
de vivir

Creadoras y 
auténticas, cubanas

El domingo 10 de marzo a las 
12:00 a.m. cambiará la hora en 
Cuba; se deberá adelantar una 
hora a los relojes. Ahora ano-
chece más tarde, por lo que se 
aprovecha mejor la luz solar.
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Por Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde)

En Camagüey se inician las 
coordinaciones para un nuevo 
estudio vacunal, a partir de la 
aplicación de las dosis antipolio 
correspondientes a la próxima 
campaña de inmunización.

“Camagüey se ha convertido 
en un Centro de Estudios Clí-
nicos, con mucho prestigio a 
nivel nacional e internacional”.

La provincia con una expe-
riencia de casi veinte años de 
trabajo en ensayos, fue selec-
cionada para dar continuidad 
a las investigaciones, refiere la 
jefa del departamento de Viro-
logía del Instituto de Medicina 
Tropical Pedro Kourí (IPK), Doc-
tora en Ciencias, Sonia Resik.

“Para la búsqueda de solu-
ciones de vacunación para la 
etapa preerradicación de la po-
lio y la etapa posterior; porque 
se piensa en un futuro mediato, 
retirar las vacunas orales de 
polio y solamente quedarnos 
con las vacunas inactivadas”.

Según referencias especiali-
zadas, las vacunas inactivadas 
utilizan la versión muerta del 
germen que causa una enfer-

medad; mientras que las inac-
tivadas no suelen proporcionar 
una inmunidad o protección, 
tan fuerte como las vacunas 
vivas.

Señala la Doctora Resik, que 
“una de las cosas importantes 
para el Comité Técnico Asesor 
de Polio de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), es 
evaluar si la vacuna inactivada 
de polio que utilizamos en el 
programa cubano, es capaz de 
conferir alguna inmunidad de 
mucosa faríngea, es decir, en la 
cavidad oral y la faringe.

“Ese es un asunto que no 
está todavía bien dilucidado 
a nivel internacional; pues en 
el mundo hay solo cuatro es-
tudios realizados, que no dan 
respuesta precisa ni concisa; 
y entonces, se le pidió a Cuba 
que trabajáramos en ese sen-
tido, para ver si podíamos lo-
grar demostrar si había o no, 
había inmunidad de mucosa en 
los vacunados con vacuna inac-
tivada de polio”.

La investigadora principal de 
los ensayos clínicos de vacunas 

en Cuba, doctora Sonia Resik, 
explica la trascendencia del 
nuevo estudio, que comenzará 
en el próximo mes de marzo en 
las nueve áreas de salud de la 
ciudad de Camagüey.

“Va a usar las mismas vacu-
nas que utilizamos en el sis-
tema de vacunación cubano, es 
decir, con la aplicación de dos 
dosis a los niños a los cuatro y 
a los ocho meses de edad.

“Estamos en los preparativos 
iniciales, tomando los consen-
timientos informados con la fa-
milia y los padres, de quienes 
recabamos cooperación nue-

vamente, para que podamos 
seguir favoreciendo al pueblo, y 
contribuir con el Programa Mun-
dial de Erradicación de la Polio”.

La Doctora en Ciencias ade-
lanta una buena noticia: “Es-
tamos luchando por convertir 
a Camagüey en un Centro cola-
borador de la OMS para ensa-
yos clínicos de vacunas.

“Es una solicitud de la Orga-
nización Mundial de la Salud y 
también de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS), 
y vamos a trabajar este año 
para lograrlo, porque se lo ha 
ganado.

“La experiencia que tiene 
es muy segura; y además, han 
sido recibido varios premios 
nacionales de la Academia de 
Ciencias, y de Salud. En el año 
2022, recibimos un premio que 
se entregó por única vez a la in-
vestigación con más visibilidad 
internacional de los últimos 
diez años; y eso dice mucho de 
todo el trabajo que se ha hecho 
aquí en Camagüey.

“Hay muchas publicaciones 
en revistas científicas de im-
pacto; y creo que el grupo de 
trabajo de ensayos clínicos de 
aquí ha puesto muy en alto el 
nombre de la provincia”.

En Camagüey se realizó el 
estudio Ismaelillo, con la va-
cuna cubana Abdala, durante 
la etapa de la pandemia de la 
Covid-19, con resultados proba-
dos en edades pediátricas.

Cuba fue el primer país en las 
Américas que eliminó la polio-
mielitis, desde que comenzó en 
febrero de 1962 la primera cam-
paña de vacunación masiva, y 
actualmente toda la población 
menor de 70 años está prote-
gida contra esa enfermedad 
infantil, altamente contagiosa.

Por Redacción Radio Cadena Agramonte

El estudiante Leidier Lázaro Sastre Ortiz, alumno del 
Centro Mixto Carlos Rodríguez Careaga, en la comuni-
dad rural Batalla de las Guásimas, del municipio de 
Vertientes, recibió este jueves la Mención de Honor 
correspondiente a la edición 51 del concurso interna-
cional de arte infantil Lídice, de la República Checa.

La obra representada por Leidier fue una reinter-
pretación de la famosa pieza de Víctor Patricio Lan-
daluze, El Zapateo, y se inspiró en la temática de la 
danza como patrimonio de la cultura mundial. Su arte 
lo convirtió en merecedor de una de las seis mencio-
nes de honor otorgadas.

Acto ante sus compañeros de estudios, el adoles-
cente fue agasajado por Néstor Olazábal Martínez, 
director del Centro Provincial de Casas de Cultura; 
Sandor Cejas Aguilera, viceintendente  en Vertien-
tes; Ismael Tirado Aguilar, director de Cultura en el 
territorio; e Iván Castillo Guerrero, mentor del joven 
creador.

Sastre Ortiz forma parte del proyecto Fantasibarro, 
con una década de fundado Batalla de las Guásimas 
y que ya había recibido otra mención de honor en el 
pasado certamen de Lídice, ganada por el artista afi-
cionado Evian Miguel García Castillo.

“El proyecto me propicia tranquilidad, paz, rela-
jación y me aporta aprendizaje. Es la forma que en-
cuentro para expresar mis sentimientos y emociones”, 
comentó Leidier.

En la actualidad Fantasibarro trabaja para presen-
tarse en los eventos De donde crece la palma, Traza-
guas, y en el dedicado a la protección al consumidor, 
previstos para el presente calendario.

Asimismo, se prepara una exposición bipersonal de los 
premiados en Lídice Evian Miguel y Leidier Lázaro, so-
bre  leyendas campesinas cubanas de origen aborigen.

En estos momentos el proyecto está conformado 
por 12 muchachos de la comunidad, trabaja diferen-
tes técnicas de las artes visuales, propone un espacio 
para la creatividad y el gusto por la cultura y se basa 
en transmitir felicidad, comentó Iván Castillo, recono-

cido artista e instructor de estos jóvenes que impulsan 
el movimiento de aficionados al arte en el centro sur 
agramontino. 
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Desde República Checa, honores para novel artista

Alistan ensayo clínico para 
vacunación antipolio
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DE CUMPLEAÑOS NO
Desde el edificio 41, en la calle So-

ciedad Patriótica al final, reparto Torre 
Blanca, recibimos queja respecto a la 
panadería de igual nombre. Maribel 
García Pérez pregunta por qué en di-
cho establecimiento venden el pan de 
19 pesos con tan poco peso y mala ca-
lidad, del tamaño de los de cumplea-
ños, dice. “¿Eso no lo supervisa nadie? 
Estoy de acuerdo en que el país está en 
una situación difícil con la harina, pero 
que el pan sea tan malo y a ese precio, 
no. El descontento de la población es 
mucho, lo compran para no mandar a 

los niños a la escuela sin desayunar, 
pero es abusivo”, alerta Maribel me-
diante un SMS.

Y SIGUEN SIN AGUA
En septiembre de 2023 publicamos la 

crítica situación que vivía la comuni-
dad Alfredo Álvarez Mola, en Sibanicú, 
por la falta de agua debido a la rotura 
de una turbina. En diciembre instala-
ron un equipo, al parecer “remendado” 
porque duró muy poco, “solo tres días”, 
al decir de Isabel Hernández Álva-
rez, residente en ese poblado y quien 
ahora escribe nuevamente, alarmada 
porque el panorama empeora con el 
achicamiento del pozo al que acuden. 
Para colmo, es casi nula la ayuda que 
reciben mediante pipas. “Como si fué-
ramos gorgojos, seguimos en las mis-
mas, o peor”.

VIDRIERAS: OPINIÓN OPORTUNA
Con un colega intercambiamos hace 

poco acerca de la desaliñada presen-
cia de la red comercial de la ciudad, 
en lo fundamental hacia las popu-
losas calles Maceo y República, ruta 
más que obligada de la población. El 
amigo, que es un experimentado di-
señador, lamentaba la poca disposi-
ción, capacidad o cultura de quienes 
podrían aprovechar la oportunidad de 
vidrieras y anaqueles no solo para la 
promoción de ventas, sino para hacer 
agradable y presentable dicha zona. 
Señala que cuando hay buen gusto y 
capacidad no se necesita atiborrarlas 
de mercancías, de las que se sabe hay 
pocas, sino exhibirlas con ética co-
mercial. Y tiene razón, porque ahora 
no recuerdo al menos ninguna alu-
sión al Día del Amor y la Amistad, y los 

motivos dedicados a la Semana de la 
Cultura fueron escasos y no siempre 
felices.

SI BUSCA TRABAJO... 
El Comité Provincial de la UJC en Ca-

magüey oferta diferentes plazas, entre 
estas de secretaria ejecutiva con título 
de graduada de nivel medio, salario de 
3 260 pesos; técnico de control de in-
formación y documentación, graduado 
de nivel medio superior, con dominio 
de técnicas de archivo y mecanografía, 
3 260 pesos; técnico de gestión do-
cumental, con nivel medio superior y 
conocimientos de técnicas de archivo 
y mecanografía, 3 260 pesos; auditor 
asistente, con nivel medio superior y 
curso de habilitación en Contabilidad, 
3 610 pesos. Más información en Gene-
ral Gómez, entre Apodaca y República.

La historia de los buenos hombres, de los patriotas 
de carácter y entrega en ocasiones nos la distor-
sionan la mala fe y el criterio ciego de quienes los 

separan de su contexto y olvidan sus ideales. Durante 
la conmemoración del aniversario 110 del fallecimien-
to de Salvador Cisneros Betancourt, reputados espe-
cialistas debatieron acerca de la trascendencia de ese 
independentista que renunció a su título de Marqués 
de Santa Lucía, por la soberanía de Cuba.

Fue ponderada la actitud de Cisneros como uno de 
los tantos camagüeyanos que luego del Grito de Yara 
se sumaron al levantamiento en armas de la región, 
a expensas de que la metrópoli española le cobraría 
caro tal decisión: la fortuna, su título nobiliario y su 
prestigio en aquella sociedad colonialista desapare-
cerían como resultado del sacrificio. En la sangre le 
corría el amor por su tierra, como señala Elda Cento 
Gómez, en el texto Apuntes para la historia de la fami-
lia de Salvador Cisneros Betancourt.

“…Alonso Betancourt y Betancourt estuvo implicado 
en la conspiración de los Soles y Rayos de Bolívar y 
en la expedición de los Trece. Otra figura interesante 
la constituye José Ramón de Betancourt y Betancourt 
(…). Reconocido también como abogado y por sus 
críticas al colonialismo (...). Fue representante a las 
Cortes en varias ocasiones, donde abogó por mejoras 
económicas y políticas (…)”, escribió la historiadora. 

La conjura en vena del viejo mambí, vinculada a la 
figura de nuestro Héroe Nacional José Martí Pérez, 
resultó la esencia de la conferencia del historiador 
Fernando Crespo Baró. “Durante la Guerra Necesaria, 
Martí contó con los servicios de Cisneros, quien formó 
parte del ejército de líderes de pensamiento, bajo el 
seudónimo de Zenón, que creaban una red de inteli-
gencia y contrainteligencia cubana en la migración y 
en Cuba, para dividir a los espías yanquis de los es-
pañoles y desinformarlos a ambos”. La confianza del 
Apóstol en el Marqués venía no solo por su prestigio 
como líder, sino por la eficaz articulación de los con-
tactos durante la contienda del ‘68, encargados de vi-
gilar los movimientos de las tropas españolas.

Salvador era un prócer de firmes convicciones, ma-
terializadas el 4 de noviembre de 1868 en Las Clave-
llinas, cuando se alzó, junto a otros 75 camagüeyanos, 
para secundar el Grito de Yara. Como apuntara en un 
artículo el historiador Ricardo Muñoz Gutiérrez: “En 
esos primeros días impidió las gestiones conciliado-

ras y traidoras de algunos que aún confiaban obte-
ner mejoras de la metrópoli. Durante la reunión de 
Las Minas, antes de que Ignacio Agramonte llamara a 
arrancarle a España, mediante las armas, la libertad 
de la Patria, se había pronunciado por la continua-
ción de la guerra”.

Dentro de la actividad desarrollada por Cisneros en 
la campaña de 1895, el conocedor Avelino Fernández 
Espert detalla que “al iniciar, ese héroe tenía 67 años, 
lo que demuestra sus dimensiones humanas y acti-
tud independentista. A pesar de sus errores, dedicó 
su vida a la libertad de su nación, y cuando varios se 
negaron a tomar la senda del reinicio de las luchas, él 
dio su disposición inmediata, como lo hizo en el ‘68”.     

La especialista Yudith Sotomayor Gil destacó su fi-
delidad, cabalidad y la variedad de criterios sobre el 
patriota a favor y en contra. Destaca cómo al asumir 
su título nobiliario, expresó: “el título más honroso 
para un hombre es el de ser ciudadano de una nación 
libre”. Resaltó su preocupación por la educación en 
la ciudad, con la creación de escuelas, el alumbrado 
público, la fundación de bazares, que evidenciaron su 
sentido de la búsqueda del bienestar por la mayoría. 

Sobre la personalidad y proyección, más allá del 
adalid insurrecto, Kezia Henry Knight abunda: “fue un 
hombre muy sanguíneo, lo apreciamos con el cuerpo 
de bomberos que fundó, en 1867, donde también 
apagó incendios. Le gustaba el arte; de sus fondos 
aportó para la construcción del Teatro Principal, y 
subvencionó obras de teatro y de ópera”. Al morir, el 
28 de enero de 1914, “envuelto en la bandera cubana, 
fue llorado por valientes, por veteranos de guerra, hi-
jos, viudas, mujeres de su pueblo, la melancolía de las 
nubes que cubrieron el suelo patrio”. 

Cuando los estadounidenses emplearon el divide y 
vencerás para hacerse de Cuba, denunció la injeren-
cia norteamericana en escritos como Voto particular 
contra la Enmienda Platt, y como senador de la Repú-
blica Neocolonial, acusó al Ejército Permanente y a la 
Guardia Rural, enfrentó la traición de antiguos her-
manos de armas que pactaron con las élites y sugi-
rió la creación de un movimiento cívico para encarar 
los males de la colonia que persistían, la imposición 
del apéndice constitucional y la intervención yanqui. 
“Patria y Camagüey, ordénenme”, expresó en su lecho 
mortuorio, como listo para seguir abrazando por la 
eternidad a su bandera, en ese viaje infinito.

Salvador Cisneros: Marqués, 
mambí y gran ciudadano

Estudiantes y profesores de la Universidad de Ciencias Médi-
cas de Camagüey exigieron este viernes una solución pacífica, 
estable y duradera al conflicto entre Israel y Palestina. Los jó-
venes de las tres facultades reclamaron el apoyo a la causa 
palestina y condenaron los bombardeos contra civiles en Gaza.
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El Bosque Tecnológico fue escenario de la feria para promover 
el comercio electrónico, acción insertada en el programa de ce-
lebración nacional por el Día del Trabajador de las Comunica-
ciones. En laactividad estuvo presente la titular del Ministerio 
de Comunicaciones, Mayra Arevich Marín.
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Calle principal del reparto Los Coquitos, al final, cuando ter-
mina el asfalto. Miasmas, aguas de dudosa salubridad y fetidez 
casi insoportable constituyen el camino diario para quienes 
por allí habitan o transitan. Si está así en plena seca, ¿qué pa-
sará cuando llueva?.
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Información 32 de marzo de 2024

Por Carmen Luisa Hernández Loredo                                 
Fotos: Leandro Pérez Pérez

A las puertas de un salón de operaciones el tiempo 
pasa ralo. Incluso frente al del centro de nefro-
logía del hospital clínico-quirúrgico Manuel As-

cunce Domenech, la escena tiene una pasmosidad que 
pone en alerta.

Desde un cómodo sofá se pueden ver a las enferme-
ras de la sala preparar las historias y conversar sobre 
el orden y la limpieza de los medicamentos, una hija 
ayudar al padre a sostenerse con un bastón y tres pa-
cientes esperar en los sillones a que llegue su médico 
de la entrega de guardia… los residentes comienzan a 
revisar documentos y solo una voz se alza por sobre 
las otras: “ve preparando a la cama 2”.

Unos minutos después, una camilla chirrea a mi es-
palda y el golpe de la puerta del salón indica que en la 
cama 2 estaba la santiaguera que recibiría un acceso 
vascular permanente, la razón de nuestro amanecer 
en el hospital. 

“Es una cirugía muy difícil y compleja. En la literatura 
médica se le llama la línea de vida porque se utiliza 
en pacientes que tienen agotamiento vascular, cuando 
otros procederes similares han fracasado y esta re-
sulta la única opción para mantenerlos con vida.

“El proceder es un acceso vascular permanente pro-
tésico para hemodiálisis. Existen los autólogos, que se 
hacen con los vasos de la persona, y existen los proté-
sicos, que aparecen a partir de la década de 1970. Los 
primeros son los más recomendables, por duraderos, 
aquí mismo hay pacientes que los tienen hace más de 
17 años; pero cuando ya no quedan muchas opciones 
o se diagnostica tardíamente la enfermedad la opción 
es la prótesis a partir de un material de elevada cali-
dad y durabilidad que permite realizar la hemodiálisis 
tres veces a la semana. 

“La mayoría de las patentes para estos dispositivos 
son norteamericanas. Adquirirlas y traerlas a Cuba se 
convierte en una odisea y encarece mucho el producto, 
que cuesta más de 2 000 dólares, y la operación en sí 
misma tiene un costo de 10 000. Aquí todo ese gasto lo 
asume el Estado y le permite a los enfermos aspirar a 
una calidad de vida adecuada en su régimen dialítico. 

“La especialización del equipo quirúrgico es funda-
mental —asegura el Dr. Raúl Romay Buitrago, cirujano 
vascular. En el de la cirugía de trasplante renal en Ca-
magüey, conformado por especialistas en Angiología, 
Anestesiología, enfermeras instrumentistas, logramos 
un engranaje perfecto. 

“Esta es una actividad priorizada a la que le garanti-
zan los recursos por la alta sensibilidad de los pacien-
tes, prácticamente en toda la pandemia de la COVID-19 

nuestro modesto salón no cerró y hoy se revitaliza el 
programa de trasplante renal. La elevada profesionali-
dad de todos los especialistas del nefrocentro permite 
que sea un servicio de excelencia a nivel nacional por 
lo que recibimos pacientes desde Ciego de Ávila hasta 
Las Tunas”.

En el filtro, mientras cambiábamos nuestras ropas 
por las sanitarias, el equipo médico ponía en contexto 
al equipo de prensa que curiosearía en una operación 
que en manos inexpertas podría durar hasta cuatro 
horas. La puerta entreabierta dejaba pasar los olores 
estériles, el sonido inconfundible del soporte vital y la 
voz de la Dra. Elvia Galindo, especialista en Anestesio-
logía: “piensa en algo bonito para dormirte”, instinti-
vamente yo lo pensé también antes de entrar.

Una hora después, el apretón de manos entre los 
doctores Romay y Vladimir Ibarra, especialista en An-
giología, y la “seño” Yuneisy Rodríguez, enfermera ins-
trumentista, sellaban el resultado “perfecto, perfecto” 
de la colocación de una prótesis que permitiría el flujo 
de la sangre y de la vida de Loreinis Almaguer Cruz, de 
51 años.

Durante esos 60 minutos Bertha Ortega, jefa de 
salón, caminaba de un lado a otro llevando suturas, 
gasa… y a ratos miraba el campo quirúrgico y nos tra-
ducía las imágenes al tiempo que aseguraba ya no es-
tar para estos trotes con 41 años de trabajo, pero su 
sonrisa hasta los ojos aseguraba lo contrario. 

Liuba Bueno, la técnica en anestesia, no se separó 
del lado de la enferma y de la Dra. Elvia, quien ase-
guró que la adrenalina solo se le controla después de 
lograr entubar al paciente “el trabajo nuestro es como 
el despegue de un avión hasta que no están las vías 
aseguradas no hay tranquilidad, mientras tanto su res-
piración está en mis manos”.

Este servicio de Nefrología es uno de los más amplios 
del país y atiende a 145 pacientes en régimen de he-
modiálisis, 15 de diálisis peritonial y 41 transplantados, 
todos en los estadios 4 y 5 de la enfermedad renal.

Su personal realiza interconsultas en todas las uni-
dades del hospital y brinda tratamiento depurador a 
los pacientes que lo requieran, no solo a los crónicos 
sino a los agudos, aquellos que presentan una lesión 
renal reversible.

Por su elevado prestigio llegan casos de Holguín, 
Guantánamo y La Habana. De esta última provincia es 
Tomás Arteaga Díaz, licenciado en Enfermería, quien 
está en hemodiálisis hace 25 años y luego de recibir 
dos transplantes su centro médico de cabecera no le 
daba muchas opciones de estabilidad para su cuadro 
de agotamiento vascular. Él resulta el mejor vocero de 
este team médico:

“Aquí siempre le van a dar una posibilidad de mejo-
ría, no solo la opción de un catéter, con todos los ries-
gos que eso implica. Lo que usted necesite el equipo 
del Dr. Romay se lo puede garantizar, yo he ganado al 
menos 10 años más de vida, y sobre todo se agradece 
sus maneras, su humanidad. Con ellos siempre hay 
esperanza”. Y este, sin dudas, es el pensamiento más 
“bonito” al que puede aspirarse.

Por Alexei Nápoles González 
(colaborador)

Jornadas de estudios franco-cubanas 
es uno de los proyectos internacio-
nales en los cuales participa con 

protagonismo la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte. Sus acciones 
y resultados fueron expuestos durante 
el Balance de Internacionalización de la 
institución, efectuado en el Centro de 
Convenciones Santa Cecilia.

En el encuentro la Dr. C. María Isabel 
Bardina Torres, jefa del Grupo de Pro-
fesionalización del Centro de Estudios 
de Ciencias de la Educación (Ceceduc) 
y líder de estas acciones con Francia, 
explicó que el proyecto lo promueve el 
Laboratorio de Lenguas Romances de 
la Universidad París 8 y la Red interna-

cional de investigadores sobre América 
Latina (Connexion).

Durante la segunda Jornada reali-
zada en París 8, en junio pasado y de-
nominada La enseñanza de la Historia: 
prácticas académicas y pedagógicas, 
estuvo dedicada a la presentación de 
los resultados de la propuesta de inte-
gración cooperada Contribución desde 
el conocimiento histórico pedagógico 
a la enseñanza de la historia y la pro-
fesionalización de los docentes, explicó 
Bardina Torres.

El estudio cuenta con una articulación 
de 28 resultados científicos, que con la 
participación de otras seis universida-
des cubanas estuvo coordinado desde 
el Ceceduc y además obtuvo en 2023 el 
premio provincial que otorga el Citma 
en Camagüey.

“En París también presentamos los 
resultados de las tesis de los hoy doc-
tores María Isabel Torres Díaz, Noel 
Manzanares Blanco, Fernando Manzo 
Alonso y Pavel Revelo Álvarez. Acorda-
mos realizar la próxima sesión en la UC, 
participar en eventos de la red Conne-
xion y trabajamos en un libro conjunto 
en francés y español con los resulta-
dos expuestos en el evento”, agregó la 
especialista.

El Balance de Internacionalización 
contó, además, con el saludo especial 
del Dr. C. Enrique Fernández Domingo, 
Académico y Director Adjunto del La-
boratorio de Lenguas Romances y co-
director de la Red interuniversitaria 
Connexion(s).

“Deseo expresarles mi alegría per-
sonal de poder intercambiar los resul-

tados de lo conseguido durante el año 
2023. El trabajo que realizamos en coor-
dinación con la profesora María Isabel 
Bardina Torres ha permitido promo-
ver y desarrollar los intercambios de 
nuestras tradiciones universitarias y 
potenciar la creación y transmisión de 
conocimientos”.

Fernández Domingo resaltó la cali-
dad de la participación de las univer-
sidades cubanas y francesas en estas 
Jornadas y refirió que la Red Conne-
xion impulsa nuevos diálogos y tra-
baja para contribuir a la investigación 
desde los estudios transnacionales en 
una perspectiva de historia conectada, 
para identificar fenómenos y dinámi-
cas políticas, económicas, sociales y 
culturales.

Universidad de Camagüey y Francia impulsan la 
enseñanza de Historia y las prácticas pedagógicas

Línea de vida

El proceder quirúrgico permitió unir mediante una prótesis la 
arteria femoral y la vena femoral.
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Por Yamylé Fernández Rodríguez  (Revista Mujeres)

Entre las delegadas camagüeyanas al XI Congreso 
de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) está 
Deisy Acedo Sánchez, quien se ha ganado un me-

recido respeto y reconocimiento a partir de su desem-
peño en la Unidad Básica de Producción Cooperativa El 
Entronque, en el municipio camagüeyano de Sibanicú.

Su cooperativa se ha dedicado fundamentalmente a 
la siembra de caña, pero ya se encuentra diversificada 
en los cultivos varios y la crianza de animales.

En reciente conversación manifestó el enorme com-
promiso que significa representar a las agramonti-
nas en la importante cita, sobre todo, a las del sector 
agroazucarero.

“Para mí es algo muy grande formar parte de la de-
legación al XI Congreso de la FMC porque cuando lle-
gamos a ese nivel representamos a todas las cubanas.

“Yo digo que somos verdaderas luchadoras, vence-
doras de imposibles porque, por ejemplo, tenemos 
unas cuantas compañeras incorporadas a la produc-
ción de alimentos, muy activas, que se ocupan de que 
los productos lleguen frescos a la población, además 
del movimiento de mujeres creadoras como puede 
verse aquí en Camagüey en medio de estos tiempos 
difíciles”.

Entre las prioridades de la FMC refirió el constante 
seguimiento que deben tener en cada barrio las emba-
razadas, especialmente las adolescentes, las madres 

de niños pequeños, y las muchachas que comienzan a 
fumar en edades tempranas.

—¿Qué opinión le merece la puesta en vigor del 
nuevo Código de las Familias y el Programa Nacional 
para el Adelanto de las Mujeres en Cuba?

—Creo que falta una mayor divulgación para que 
llegue más al pueblo en sentido general, porque hay 
mujeres que no tienen conocimiento sobre el Código 
de las Familias y los distintos temas que trata, y en 
ello a la FMC le toca un papel muy importante para 
transmitir y motivar el estudio, tanto del Código como 
del programa.

Así opina esta camagüeyana de concreta expresión, 
la cual junto a su esposo, el diputado a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, Aleisey Carmenates Lla-
nes, deviene motor impulsor del buen trabajo produc-
tivo y comunitario.

En otras organizaciones como los Comités de Defensa 
de la Revolución (CDR) Daisy registra, igualmente, un 
meritorio quehacer y así lo ilustra la Bandera 28 de 
Septiembre, el más alto estímulo colectivo que otor-
gan los CDR, recibida el pasado año de manos del pre-
sidente de la República, Miguel Díaz-Canel.

Además, ostenta, desde el 2021, la Medalla Jesús Me-
néndez Larrondo, distinción que confiere el Consejo 
de Estado a propuesta de la Central de Trabajadores 
de Cuba, en reconocimiento a su labor sindical, a lo 
que suma sus responsabilidades como secretaria ge-

neral del núcleo del Partido Comunista de Cuba en la 
UBPCE El Entronque.

Con ímpetu, seriedad ante el trabajo, y exigencia 
Deisy Acedo Sánchez demuestra que nunca ha mar-
chado detrás de su compañero de vida y de trabajo 
(en alusión a una conocida frase), sino que siempre ha 
estado codo con codo venciendo cualquier dificultad y 
labrándose su propia historia.

Deisy Acedo, motor impulsor
en la comunidad

Por Yadira Núñez Figueredo (ACN)

Con unas 300 capacidades funcionan en Camagüey 
13 casitas infantiles, una variante de atención edu-
cativa, que se extiende por nueve municipios de la 

provincia para beneficio de madres y padres, tanto estu-
diantes como trabajadores de organismos como Educa-
ción, Salud Pública y la Aduana General de la República.

Magalys Rodríguez Delis, metodóloga integral de la Di-
rección General Provincial de Educación, comentó que 
próximamente se prevé la apertura de instituciones de 
este tipo por parte de la Oficina del Historiador de la Ciu-
dad de Camagüey (OHCC), y los sectores de Educación y 
la Construcción, a la vez que continuarán avanzando en 
la preparación metodológica de las educadoras.

Al respecto, resaltó que esa capacitación la realizan 
en los círculos infantiles, pues trabajan con los mis-
mos programas de estudio, incluso, a partir de los con-
venios laborales elaboran medios de enseñanza de 
gran utilidad para los infantes, como lo son también 
los recursos donados por el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia (UNICEF), entre ellos juguetes, 
refrigeradores, microwaves, televisores y ventiladores, 
que permiten desarrollar el proceso docente educa-
tivo con mejores condiciones.

En el Jardín de la Infancia, casita infantil ubicada en 
la escuela primaria Aguedo Morales Reina, del reparto 

Los Coquitos, en la ciudad cabecera, el pequeño de 
cinco años Yoandri Maykel Soler, aprende cada día 
algo nuevo y así lo demuestran sus habilidades para 
dibujar, identificar los colores, incluso para conversar 
con esta reportera con la inocencia y naturalidad ca-
racterísticas de los que saben querer.

Sobre la educación que reciben los infantes allí, re-
fiere Sonia Prooks Poulút que desde la fundación de 
esa institución hace dos años, la principal misión del 
colectivo ha sido enseñarlos a desenvolverse de ma-
nera autónoma, ya sea en los procesos de merienda, 
almuerzo, sueño, como en los juegos de roles, las acti-
vidades programadas o las independientes.

Egresada desde 2018 de la Escuela Pedagógica Ni-
colás Guillén Batista, Dianelis Taura Morales, educa-
dora responsable de la citada casita infantil, explicó 
que actualmente se atienden 15 niños, la mayoría de 
padres trabajadores de los sectores de Educación y 
Salud Pública, y entre los principales contenidos que 
se imparten mencionó los animales, los colores, las fi-
guras geométricas y los conjuntos.

Para Lianné Díaz Vega, profesora de tercer grado de 
esa escuela, varios son los beneficios de esta variante 
de atención educativa, pues no solo tiene la seguridad 
de que su pequeño Raúl Milan Ramos Díaz está muy 
cerca de ella, sino que, además, se encuentra bien 
atendido y aprende de la mano de sus educadoras 
para crecer en un Jardín de la Infancia.

En la Universidad de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay 
de Camagüey, la casita infantil Sueños de la Infancia 
también se consolida como un espacio para el apren-
dizaje y el desarrollo de los 23 niños que allí reciben 
atención educativa por parte de un personal docente 
entregado al magisterio.

Trabajamos con diferentes edades, aseveró Ileana 
Serrano Rodríguez, segunda educadora responsable 
de un salón mixto donde las principales actividades 
están dirigidas al conocimiento del mundo de los ob-
jetos, los sonidos onomatopéyicos, así como los jue-
gos didácticos para que asuman las funciones del 
hogar o las diversas profesiones.

Con 12 años de trayectoria laboral vinculada a la 
primera infancia, Serrano Rodríguez sentenció que si 
algo disfruta diariamente es que los niños avancen en 
las diferentes áreas del desarrollo, al tiempo que los 
padres se sientan satisfechos y complacidos.

Precisamente gracias a las bondades que brindan 
las casitas infantiles, Lilibeth Pino García, pudo reto-
mar su quehacer como residente en Medicina General 
Integral y comenzar el proceso de adaptación de su 
hija Alisnet Castillo Pino en un lugar donde sabe que 
recibirá una educación de calidad, porque si algo reco-
noce es la dedicación de “las seños” que allí trabajan.

Para Aylen Peña Ayala, trabajadora de la Oficina 
Nacional de Administración Tributaria (ONAT) en Ca-
magüey, la creación de las casitas infantiles otorga 
múltiples beneficios para las madres y padres, tanto 
estudiantes como trabajadores, por lo que considera, 
que más organismos deben sumarse a una iniciativa 
que necesita multiplicarse en toda la provincia como 
otro logro importante de la educación cubana.

Benefician a familias trabajadoras
casitas infantiles
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Un regalo de 2024 constituye la casita de la Aduana, en el reparto 
Garrido, con 14 infantes de la comunidad, de trabajadores de ese 
centro y de la aduana del aeropuerto. Cada cual lleva su merienda y 
almuerzo. Cuenta con sus cuatro 4 educadoras y auxiliar de limpieza.

Desde hace dos años, funciona la de la escuela primaria Águedo 
Morales Reina, del reparto Los Coquitos. Dos educadoras de for-
mación y dos auxiliares atienden a los 20 niños que el espacio 
les permite aceptar, aunque está estipulado que pueden admitir 
hasta 30. 
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Por Legna María Caballero Pérez. Foto: Leandro Pérez Pérez

Sus aretes gigantes resaltan con 
sencillez en medio de tanto colo-
rido. La sonrisa deslumbra, al igual 

que la emoción con la que habla de su 
proyecto. En un mundo que ha sido in-
justo hasta más no poder con las mu-
jeres negras; en un contexto en el que 
se continúa diciendo “pelo malo” o 
“pelo bueno”, como si se pudiera medir 
el comportamiento del cabello; donde 

casi todas las niñas aprenden desde 
temprano que hay que lacear ese pelo 
y en una Cuba que intenta romper con 
esos viejos esquemas, por suerte nació 
Gemy Jiménez Álvarez. Irreverente, ale-
gre y dispuesta a transformar, ella vive 
orgullosa de ¡Qué Negra!

“El proyecto ya tiene dos años aquí 
en Camagüey y estamos muy felices por 
los resultados. ¡Qué Negra!, al igual que 

Lady Pasúa, enaltece la belleza natural, 
por lo que validamos la autoestima de 
aquellas mujeres y hombres que deci-
den llevar su cabello de esta forma. A 
esas personas les damos herramientas 
y asesoramiento que quizás no pudie-
ron tener”, asegura Gemy.

La iniciativa local estuvo en uno de 
los stands de la Feria de Arte y Artesa-
nía que se realizó en el recinto ferial por 
el Aniversario 510 de la villa Santa Ma-
ría del Puerto del Príncipe. Ofrecieron 
sus productos naturales, como cremas 
reparadoras de cabello; geles de alta y 
baja fijación para peinados, trenzados y 
estilización; aceite de coco, y tónico an-
timicótico, el cual se utiliza para tratar el 
cuero cabelludo graso, la dermatitis se-
borreica y muy efectivo contra la pedi-
culosis. Realizaron cortes, definición de 
rizos, peinados y trenzados sencillos”.

Más allá de lo comercial, proyectos 
como ¡Qué Negra! poseen un valor so-
cial extraordinario. Multiplicar esa se-
milla de cambio, y mucho más a través 
de un proyecto que genera desarrollo y 
remuneración, resulta fundamental.

“Estuvimos hace poco un evento en 
Holguín, donde nos reunimos para 
intercambiar experiencias y es muy 
emocionante como ha crecido este tipo 
de proyectos. Al principio éramos muy 
pocos en el país y ya sumamos más de 
100 personas”.

Qué negra la belleza de sus stands, 
qué negra y buena la candidez de Gemy. 
Rompen con estereotipos que nos han 
sido asignados, cuando aún convivimos 
con viejos rezagos racistas. La “pasa”, 
término peyorativo que nos ha acompa-
ñado por mucho tiempo, ahora consti-
tuye el símbolo de rebeldía de algunas 
personas, o simplemente, su orgullo. 
Lo importante es que no se siga cas-
tigando a ningún tipo de cabello por 
supuestamente “portarse mal”. Algu-
nos productos químicos y tratamientos 
pueden resultar agresivos y tener con-
secuencias serias para la salud de las 
personas. ¡Que sigan tomando fuerza 
proyectos como este, para darle el es-
pacio legítimo que merece el pelo afro 
natural!

Por Yamylé Fernández Rodríguez (Revista Mujeres)

La historia de Liliana Bacallao 
González merece ser contada y 
multiplicarse, pues se trata de 

una mujer que, sin imaginar que un 
día cambiaría el arte escénico y dan-
zario por el surco es hoy referente en 
la producción de alimentos, líder de 
un hermoso proyecto para las perso-
nas celíacas en Cuba.

Cuando asista al próximo congreso 
de la Federación de Mujeres Cubanas, 
este marzo, llevará la historia que ini-
ció en la localidad de Amancio, en la 
provincia de Las Tunas, donde nació 
su amor por el arte y se fortaleció en 
la Casa de la Cultura. Luego vinieron 
los estudios y el tránsito por el Ballet 
Folclórico de Camagüey y Teatro del 
Viento.

Sin embargo, desde que la diag-
nosticaron como celíaca (paciente 
que no tolera una proteína llamada 
gluten presente en los cereales como 
el trigo, la avena, la cebada, y el cen-
teno), la vida le dio un vuelco y ante 
las muchas limitaciones para alimen-
tarse tomó una decisión: producir los 
alimentos que podía consumir.

“Comencé a estudiar con el fin de 
buscar alternativas para una alimen-
tación segura y saludable, y decidí 
solicitar un terreno por el Decreto 
Ley 259. La gente me decía que yo no 
sabía nada sobre cultivar, pero me 
puse a limpiar el área que me dieron, 
llena de marabú, y realmente es algo 
maravilloso cuando se come algo que 

es fruto del trabajo de una mismo”, 
expresó.

En las consultas médicas esta ar-
tista, devenida agricultora, notó lo 
difícil que resultaba para los niños y 
sus familias acceder a una alimenta-
ción adecuada, y entonces se planteó 
ayudar desde su finca.

“Imagínese que es muy difícil que 
un niño no pueda comer pan, una 
pizza o una malta, y me propuse bus-
car variantes. Ese fue el punto de 
partida del proyecto Agrupación Ce-
líaca Camagüey (Acecam) y, aunque 
al inicio eran solo cinco niños, hoy 
suman 96, solamente de la provincia 
de Camagüey, a quienes se han unido 
jóvenes y adultos con dicha condi-
ción, además de personas con Sín-
drome de Down, a los que el gluten 
los altera.

“En el país existen cuatro panade-
rías: en La Habana, Santa Clara, Hol-
guín y Santiago de Cuba, donde se 
venden productos para celíacos, por 
lo que los de Camagüey tenemos que 
ir a esos lugares.

“Cuando me puse a leer que la ha-
rina es importada para esas cuatro 
panaderías, y vi que tenían como ma-
teria prima la yuca, el arroz, el sorgo, 
y la maicena me pregunté por qué 
no podíamos obtenerla aquí, si eso 
sale de la tierra. El primer pan me sa-
lió durísimo, pero ya hoy obtenemos 
uno suave y sabroso”.

Con satisfacción esta emprende-
dora cubana agrega que personas de 
Las Tunas, Mayabaque, Villa Clara y 
Ciego de Ávila se han unido a la ini-
ciativa, y en total ya suman unas 500 
los celíacos de todo el país que par-
ticipan en las actividades que pro-
mueve Acecam.

El objetivo no es únicamente pro-
porcionarles la comida, enfatiza 
Liliana, sino enseñarles a buscar op-
ciones en el campo, que ellos mismos 
puedan producir, por lo que su finca 
también deviene escuela.

“No solo se imparten talleres 
sobre cómo convivir con alergias 
alimentarias, sino también sobre 

agroecología, y sobre cómo pode-
mos rescatar tradiciones culinarias 
como el pan patato, el boniatillo, 
el dulce de frutabomba, y esas ex-
periencias se han extendido a los 
niños”.

Sobradas son las razones por las 
que Liliana Bacallao González se 
siente como una mujer empoderada 
en la finca que lleva su nombre, per-
teneciente a la cooperativa de cré-
ditos y servicios Camilo Cienfuegos, 
del municipio de Jimaguayú, y por 
eso desde allí afirma, con toda pro-
piedad, que “no tendré el arte en las 
tablas, pero sí el arte en la tierra, y 
ese lo llevaré por siempre”.

¡Qué negra!, la belleza                 
de lo natural

Liliana Bacallao González: del escenario al surco
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A cargo de Yanetsy León González

Con guion y dibujo de Ledis Sanregré, La liga 
de la croqueta, destaca la camaradería y la 
superación. Este artista cubano ofreció un taller 
de narrativa visual durante la edición XIV de 
Jornadas ArteCómic del 29 de febrero al 2 de 
marzo en la ciudad de Camagüey

Por Arturo Delgado Pruna (Colaborador)

Antes de que aprendiera a escribir, su padre le 
copiaba las historias que él inventaba. Ya que 
siempre estaba con un lápiz en la mano, a los 8 

años hizo su propio librillo de cómics en colores, que 
su madre aún conserva.

Pero ese fue apenas el comienzo para Ledis Sanre-
gré Pelegrín (Ledisán). Con el paso de los años, esa 
perseverante combinación de narrador y dibujante 
tuvo su confluencia perfecta, lo cual ha facilitado que 
pueda escribir y graficar sus propias historias. Ahora, 
con La liga de la croqueta —historieta fantástica en la 
que un advenedizo niño pelotero poco diestro y sus 

compañeros de equipo deberán ajustar tácticas para 
alcanzar el triunfo— obtuvo mención en el concurso La 
Edad de Oro, convocado por la Editorial Gente Nueva. 

La historieta pertenece a una saga que la Editorial 
Ácana podría publicar en distintos libros para los que 
Ledisán halló subtítulos tan sugerentes como Playboll, 
Fao a la malla, Juego perfecto… 

—¿No es paradójico que no haya en Cuba un perso-
naje icónico sobre beisbol?

—Durante mucho tiempo los temas para la historieta 
fueron preferiblemente históricos o humorísticos. Un 
cómic sobre beisbol en Cuba no ha tenido la conno-
tación que debería. Puede que tenga la suerte de que 
La liga de la croqueta cale en las editoriales; esa es mi 
intención, ganarme al público cubano. 

—¿El protagonista de tu cómic es un antihéroe? 
—Bruno, el receptor del equipo, no está en una su-

perliga, no es el mejor pelotero del mundo, al con-
trario, tiene debilidades pero se enfrenta a ellas. Su 
personalidad es proteger a los demás, hacerlos me-
jores, ayudar. Sus apellidos, García Valdés, son los se-
gundos apellidos de los que a mi entender han sido 
los mejores receptores de Cuba: Juan Castro García y 
Ariel Pestano Valdés. 

—La liga también podría realizarse como dibujo 
animado.

—Los guiones me los imagino como dibujos anima-
dos, esa sería también una meta a cumplir. Me encan-
taría que los libros de esta historieta pegaran tanto 
que en algún momento se me acercara alguien con la 
intención de animarla.

—¿Existe la historieta cubana?
—Hay que ponerle una transfusión, pero no ha 

muerto. Está viva porque existen las Jornadas ArteCó-
mic en Camagüey, porque el maestro Orestes Suárez 
está haciendo trazos, porque hay un cubano en DC que 
aprendió a dibujar aquí y siempre será cubano, porque 
hay editoriales cubanas que se interesan en publicar 
historietas, porque hay un montón de cubanos que 
sueñan la vida en viñetas. Y sin querer ser categórico o 
pecar de egolatría, mientras yo pueda dibujar la man-
tendré viva. 

—Tu respuesta delata que te traes algo entre manos.
—Ediciones Holguín se interesó por el libro Un dios 

para los vokingos, cuyo guion es de la dramaturga y 
narradora Niurki Pérez García. Va a ser diferente al que 
se publicó en D’McPherson porque los dos tomos esta-
rán en uno solo, con otra cubierta, con colores nuevos; 
incluso, he cambiado dibujos. Prácticamente va a ser 
un libro nuevo. 

Cómic sobre beisbol obtiene 
mención La Edad de Oro

La Editorial Ácana recibió 
el Premio del Lector por 
el libro Cerebro y corazón 

y otros poemas, cuaderno de 
juventud del Nicolás Guillén 
(1902-1989) publicado por pri-
mera vez como volumen autó-
nomo. 

El reconocimiento fue hecho 
público precisamente en la sala 
homónima del Poeta Nacional 
de Cuba, en una de las sesiones 
finales de la 32 Feria Interna-
cional del Libro de La Habana.

Alpidio Alonso, Ministro de 
Cultura, y Juan Rodríguez, presi-
dente del Instituto Cubano del 
Libro, entregaron el diploma a 
Evelin Queipo, quien lideraba 
la editorial cuando surgió el 

proyecto, y a Maikel Sardaña, 
actual director de Ácana. 

“Y sabemos que sí se vende 
y se lee a Guillén, el Poeta Na-
cional. Gracias a Denia García 
Ronda por su esmerada edi-
ción”, insistió Evelin Queipo, 
escritora invitada a la cita ha-
banera y que cumplió el en-
cargo de presentar la redición 
del libro de once relatos Descu-
brimiento del azul, de Francisco 
López Sacha.

Este autor es una de las dos 
personalidades a las que se 
dedica la Feria y que tendrá su 
capítulo en Camagüey del 13 al 
17 de marzo. López Sacha agra-
deció a Ácana por la alegría del 
encuentro con nuevos lectores, 

reportó el Centro Provincial del 
Libro y la Literatura de Cama-
güey en sus redes sociales.Fo
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Ácana trae a casa Premio del Lector
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A cargo de Félix Anazco Ramos

KEVIN DE ARMAS A PARÍS 
2024

El luchador camagüe-
yano del estilo clásico 
Kevin de Armas sacó pa-
saje a los Juegos Olím-
picos de París 2024 con 
brillante actuación en el 
certamen clasificatorio 
panamericano que orga-
nizó la ciudad mexicana 
de Acapulco. Nuestro 
muchacho logró el cupo 
de los 60 kilogramos tras 
dos victorias, la primera 
en pelea revancha ante 
el titular continental Il-
dar Hafisov, de Estados 
Unidos, siete puntos a 
tres; y la segunda frente 
al dominicano Yerony Li-
ria, por pizarra de 10-0. 
Al boleto de Kevin, Cuba 
sumó los de Yosvanys 
Peña (77 kg) y Yusneylys 
Guzmán (50 kg), en los 
apartados masculino y 
femenino, respectiva-
mente. La representante 
camagüeyana en el 
evento clásico, la esme-
raldense Laura Herín, 
cayó en cerrado combate 
6-9 frente a la campeona 
mundial de 2022 Domini-
que Parrish, de Estados 
Unidos, y ahora solo ten-
drá oportunidad de asis-
tir a los Juegos Olímpicos 
mediante uno de los cu-
pos que se repartan en 
el venidero clasificatorio 
mundial.

HABRÁ VOLEIBOL EN 
MARZO

Los campeonatos na-
cionales de voleibol de 
primera categoría se ce-
lebrarán a mediados de 
este mes en Santiago de 
Cuba y Camagüey. Del 16 
al 28 próximos el auditó-
rium Iván Hidalgo Funes, 
de esta ciudad, acogerá 
nuevamente la lid feme-
nina en la que partici-
parán los elencos de La 
Habana, actual monarca; 
Cienfuegos, Villa Clara, 
Las Tunas, Granma y las 
anfitrionas, medallistas 
de plata de la última edi-
ción. Al mismo tiempo, 
en Santiago de Cuba, se 
reunirán los representa-
tivos masculinos de Pinar 
del Río, titular vigente; 
La Habana, Mayabeque, 
Matanzas, Cienfuegos, 
Sancti Spíritus, los loca-
les y Camagüey, bronce 
en 2023.

En la           
esquinaEl ruido de los bólidos motorizados 

se mezcla con el de los grillos y las 
ranas en la noche camagüeyana. Ya 

es parte del sonido ambiente de barrios 
como Buenos Aires, Juruquey, Albaisa, 
Nadales, Jayamá, e incluso pacientes que 
intentan dormir en el Hospital Materno 
saben cuándo empiezan y terminan las 
carreras de motos por aquella zona. Los 
concursos clandestinos de motociclismo 
se han multiplicado en los últimos años 
en nuestra ciudad, los delata la música 
de los aceleradores y las tristes noticias 
de jóvenes pilotos heridos o muertos, 
como la que aconteció esta semana.

A muchos, entre los que se incluye este 
redactor, le sorprende cómo se realizan 
decenas de carreras en la semana. “Esto 
es un movimiento más organizado de 
lo que parece, porque somos una gran 
familia. Nos comunicamos por las redes 
sociales y ‘cuadramos’ las carreras en 
los diferentes lugares. Ya la gente sabe 
cuáles son los mejores tramos para eso”, 
nos contó un piloto que prefirió el anoni-
mato. Para él, “los accidentes son parte 
de este deporte; si se dan en la Moto GP, 
por supuesto que van a suceder aquí”.  

También nos contó que hay códigos 
internos para evitar que las apuestas o 
retos lleguen a riñas, porque siempre 
aparece alguien con una trampa bajo 
la manga. “En este mundo los mecáni-
cos tratan de llevar las motos al límite 
de lo permitido y eso crea discusiones 
entre los corredores. Sobre el tipo que 
se usan, pueden ser desde eléctricas, de 
bajo cilindraje, y hasta las japonesas de 
última generación, todo está en casarlas 
adecuadamente”.

Regularmente la policía no persigue 
este movimiento, aunque algunas veces 
ha aparecido y han tenido que escapar a 
toda velocidad ante el aviso de los vigi-
lantes que ubican en los alrededores. Lo 
cierto es que deberían tomar cartas en el 
asunto, pues el clima de desprotección, 
apuestas y consumo desmedido de alco-
hol que impera en estos casos, muchas 
veces deriva en accidentes o broncas. 

Según el periodista Milton Díaz Canter, 
la voz más autorizada en el tema dentro 
de Cuba, “en todas las provincias se ma-
nifiesta este movimiento desorganizado 
a raíz de la afición de las nuevas gene-
raciones por la moto velocidad. Con el 
auge de la importación de motocicletas 
asiáticas de alto cilindraje, los amantes 
de este deporte han creado sus propios 

escenarios de competencias al margen 
de la legalidad”, comentó. 

El propio colega pudo constatar re-
cientemente en pistas del municipio de 
Florida y en la cabecera provincial, la 
masividad que existe en torno a estas 
prácticas, y así lo reflejó en su popular 
programa televisivo A Todo Motor. 

En un intento de llevar estas carreras 
a escenarios más seguros, las autori-
dades del Instituto Nacional de Depor-
tes, Educación Física y Recreación, los 
miembros de clubes de motos y autos 
y algunos emprendedores se han unido 
últimamente.  

Julio Antonio Hernández Soto y Claudia 
María Barreira Brizuela, un matrimonio 
apasionado de estas disciplinas, echó a 
rodar su sueño de tener un circuito me-
diante la creación de la Mipyme Moto-
Rodeo La Feria. Con más entusiasmo que 
recursos lograron que organizaciones 
y empresas se unieran a su iniciativa 
y finalmente el pasado mes de febrero 
desarrollaron un primer festival con pre-
sencia de concursantes de varias pro-
vincias. “Nuestro objetivo es contar con 
todas las condiciones necesarias para 
que pilotos, familias y fanáticos tengan 
un espacio adecuado. Casi todos los mu-
chachos me conocen, por muchos años 
he estado con ellos aquí y en otras pro-
vincias. Espero que esta sea su casa, que 
lo sientan como su lugar para quemar 
toda esa adrenalina que llevan dentro. 
Hoy contamos con 
una pequeña pista 
para eventos de habi-

lidades y carreras de aceleración cortas, 
pero el proyecto incluye otra más larga 
y el rescate del antiguo circuito de mo-
tocross. Además, potenciaremos los es-
pacios de deporte agropecuario que ya 
existían aquí. Todo acompañado de ofer-
tas gastronómicas y otras atracciones”, 
contó Hernández Soto a Adelante. 

Esta iniciativa ha logrado agrupar a 
muchos, pero todavía la mayoría pre-
fiere las carreras nocturnas al margen de 
la ley. Pertenecen a un movimiento que 
creció en la oscuridad de las circunvala-
ciones, entre ruidos y peligros. Sacarlos 
de su hábitat llevará tiempo y persisten-
cia, pero no lo considero algo imposible. 
Para encaminar este proceso, Díaz Can-
ter recomienda que se les permita crear 
clubes bajo supervisión especializada, 
que se les ofrezca asesoría técnica a me-
cánicos y pilotos y que se les organicen 
cuantos eventos necesiten para desarro-
llar sus pasiones. Para eso, no basta con 
el empuje de personas como Julio o los 
especialistas del Inder, pues se precisa 
que muchas otras empresas y organiza-
ciones apoyen los deportes con motor. 

Esta generación de entusiastas de las 
motos de velocidad tiene que aprender 
a competir en buena lid, con revisiones 
técnicas, en circuitos certificados, con 
cascos de protección integrales y otros 
aditamentos. Por el bien de sus familias 
y la salud del deporte, es momento de 
pasar de la calle a la pista.
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Chicos como Robert Marrero Crespo (“El Hueso”), con solo 23 años, tiene 
talento por explotar en lides oficiales, como lo demostró el pasado día 
4 de febrero en las carreras de La Feria. 

Con las condiciones creadas en las pistas de Florida, La Feria y el Lago de los Sueños, ya se podría 
organizar un circuito provincial de eventos acumulativos durante todo el año. 

A pista segura



Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Presidencia Cuba

Con el objetivo de catali-
zar procesos, organizar 
e identificar las mejores 

experiencias para propiciar 
su generalización regresaron 
al territorio camagüeyano las 
principales autoridades del 
Partido Comunista de Cuba 
(PCC) en el país. 

En Santa Cruz del Sur la comi-
tiva, encabezada por el primer 
secretario del Comité Central 
del PCC y presidente de la Re-
pública, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, constató las estrategias 
que se aplican en entidades con 
desfavorable funcionamiento 
y que les permitirá avanzar y 
aportar a la economía.

El Mandatario dijo que este 
es un municipio con buenas 
tierras, desarrollo pesquero y 
talento suficiente para parti-
cipar más en la resolutividad 
de los problemas, “criticando, 
proponiendo, implementando 
y controlando en cada acción.

“Estos son encuentros para 
aprender, aseguró el dirigente, 
y nos sirven para evaluar las 
proyecciones y generar solu-
ciones que permitan construir 
consensos. En presencia de los 
principales cuadros de la pro-
vincia hemos discutido las di-
ficultades, convencidos de que 
el bloqueo puede afectar, pero 
el trabajo y la producción son 
nuestras mejores armas para 
enfrentarlo”. 

Luego de la visita a una UEB 
de la empresa ganadera y a un 
lote cañero de la empresa Cán-
dido González, el dignatario 
aseguró que las experiencias 
compartidas resultan inspira-
doras, y permitirán superar la 
actual situación socioeconó-
mica que vive el país, para ello 
la clave está en producir y crear 
riquezas y distribuirlas con jus-
ticia social.

Además, remarcó que se 
debe mejorar el desempeño 
de quienes laboran en centros 
asociados a la producción de 
alimentos, brindan servicios a 
la población y vincular al tra-
bajo a quienes hoy no aportan 
al desarrollo social y econó-
mico de la nación. 

En áreas de la única empresa 
cañera del país, su director, Ro-
lando Castro, Reyes comentó la 
estrategia que tiene la entidad 
para revertir en abril la pérdida 
económica que le ha impe-
dido durante tres años generar 
utilidades. 

Con sus más de 500 trabajado-
res se propusieron incrementar 
y diversificar las producciones 
de la granja agropecuaria a 
partir de sus 90 hectáreas (ha) 
bajo riego, del centro porcino, 
con capacidad para 150 repro-
ductoras y 400 cebas anuales, y 
el área para el desarrollo gana-
dero (avícola, vacuno y ovino). 
De esta forma pretenden lograr 
el encadenamiento productivo 
y la materia prima para la in-
dustrialización a pequeña es-
cala de diversos alimentos para 
el consumo humano. 

Además, instalarán una mi-
niplanta para la elaboración 
de alimentos para animales; 
también, buscan sostener la 
actividad de beneficio y comer-
cialización del carbón vegetal 
con destino a la exportación.

Ampliarán el polígono de pro-
ducciones de bienes en Haití, 
que incluye taller de carpinte-
ría, brigada de construcción, 
producción de materiales 
de construcción y montaje 
de una fábrica de pintura 
artesanal.

De gran impacto 
será la puesta en 
funcionamiento del 
proyecto de desarro-
llo local Santa Mar-
tha, una minindustria 
para el procesa-
miento de productos 
agropecuarios que 
contaría con líneas 
de producción de 
pulpa, troceados, ju-
gos, vinos y panela.

Todas estas accio-
nes no solo beneficia-
rían económicamente 
a la empresa, sino 
que impactarían di-
rectamente en el 
batey y las 29 comu-
nidades enclavadas 
en el radio de acción 
de la Cándido.

En el intercambio con los 
obreros, el Presidente con-
sideró que tienen bien orga-
nizado el desarrollo de las 
plantaciones cañeras, recono-
ció la significación del vínculo 
con la Universidad y se preo-
cupó por los días de corte, los 
atrasos en la zafra, la rotura y 
estabilidad de los equipamien-
tos y la atención que reciben en 
la jornada de trabajo.

La empresa cañera Cándido 
González tiene 11 unidades pro-
ductoras, siete UBPC, tres CPA y 
una CCS), con un fondo de tie-
rra de 21 856.97 ha. Para la zafra 
2023-2024 planifica 50 858.29 
toneladas (ton) con un rendi-
miento de 36.7 ton/ha, hasta la 
fecha cortaron más de 8 000 to-
neladas. Tiene un banco de se-
milla registrada y un lote estatal 
para la producción de caña.

Durante el encuentro resu-
men, Díaz-Canel comentó so-
bre la estancia en la finca Las 
Delicias, dedicada a los cultivos 
varios y con positivos resulta-
dos dentro de una empresa con 
pérdidas. Señaló que, de con-
junto con otras áreas, formará 
una entidad agroalimentaria 

para contribuir al sistema pro-
ductivo robusto que necesita el 
municipio, necesario para ejer-
cer la autonomía, buscar pro-
ducción, oferta y eficiencia que 
tributen a la prosperidad que 
merece la población.

En el evento trascendieron 
las principales afectaciones 
del municipio que están aso-
ciadas al fondo habitacional, el 
abasto de agua, la calidad de 
los viales internos y el trans-
porte. Además, de conjunto con 
las máximas autoridades de la 
provincia evaluaron el segui-
miento a los acuerdos del re-
ciente intercambio en Nuevitas 
en enero pasado.

Roberto Morales Ojeda, se-
cretario de organización, señaló 
que los sistema de trabajo im-
plementados para revertir la 
compleja situación económica 
solo pueden ser medidos en 
consonancia con los resultados, 
al tiempo que conminó como 
protagonistas del cambio nece-
sario a la militancia partidista y 
a la labor de los cuadros con un 
vínculo directo con el pueblo.

El Jefe de Estado insistió en el 
fomento de los autoconsumos 
en los colectivos obreros pues 
garantizan empleo, impactan 
en la alimentación y posibili-
tan la venta a mejores precios 

a los trabajadores; y el aprove-
chamiento de cada hectárea de 
tierra disponible como única 
vía para tener ofertas a precios 
más asequibles y disminuir la 
inflación. 

Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del 
Partido en Camagüey, informó 
las líneas estratégicas encami-
nadas a corregir distorsiones, 
reimpulsar la economía, y a su-
perar tendencias sociales ne-
gativas con mayor énfasis en la 
producción de alimentos y la ge-
neración de bienes y servicios.

Miguel Díaz-Canel instó a lle-
gar el punto de inflexión que 
conlleve el cambio necesario 
para lograr mayor estabilidad 
en el país. “Para ello no solo 
hay que virarse para el campo 
y las industrias, sino procurar 
que no haya ningún servicio 
deteriorado, incluso perfeccio-
nar los existentes, así como la 
imagen física de los lugares; 
procurar que nuestras empre-
sas sean eficientes, con siste-
mas productivos propios que 
tributen al desarrollo territorial 
de los municipios, y tener ma-
yor efectividad en el enfrenta-
miento al delito y la corrupción, 
además de una adecuada 
oferta a la población en calidad 
y precios”. 

Díaz-Canel en Santa Cruz del Sur, 
estrategias para el cambio


